



EL ACADEMICO DR. ALEJANDRO GARRETON SILVA, UN GRAN MAESTRO DE LA MEDICINA CHILENA*

PROFESSOR ALEJANDRO GARRETON M.D., A GREAT FIGURE IN CHILEAN MEDICINE

This is the speech pronounced by Dr. Luis Hervé at the funeral of Professor Alejandro Garretón, July 1980. Outlined are his activities as a Professor of the Medical Faculty since 1927; his role at the time of the Medical curriculum reform of 1944 and the creation of the Medical Post Graduate School. He contributed to the creation of the Academy of Medicine, was Secretary of Health and had leading roles at Rotary International. He had been recently nominated president of the Chilean Academy of the Language. (Key words: History of Medicine; Medical Education; Medical Faculty; Universities; Academies and Institutes).

Tengo el alto honor de expresar el dolido sentimiento de la Academia de Medicina del Instituto de Chile por la pérdida del Profesor Alejandro Garretón Silva, uno de sus miembros honorarios de mayor relieve. El Dr. Garretón desaparece de nuestro mundo dejando la imagen de un gran médico, de un gran maestro, de un gran impulsador de obras de progreso público, siendo un modelo de honestidad en todas sus realizaciones.

Durante cincuenta años he tenido la suerte de seguir desde muy cerca su carrera médica y docente, inspirada en el mejoramiento de la medicina chilena. Desde el primer curso de Patología Médica, en 1927, el Dr. Garretón supo deslumbrar a los alumnos con su sabiduría y su brillante exposición de las materias. Después, como profesor de Clínica Médica, su enseñanza demostraba siempre los conocimientos más recientes que permitirían mejorar la calidad de los médicos que trabajábamos en su servicio. Durante los 25 años que permaneció en el Hospital San Francisco de Borja, y, desde 1952, en su cátedra del Hospital José Joaquín Aguirre, fue el inspirador de numerosas investigaciones clínicas que mantenían el impulso progresista de su servicio. Fuimos muchos, los alumnos y los discípulos, que recibimos del Profesor Garretón las directivas para trabajar y perfeccionar la asistencia de los enfermos y la docencia. Su gran inteligencia y su cultura humanística le permitían tener una visión certera de los cambios que sufría la Medicina en su constante progreso tecnológico, lo cual le llevaba a emprender permanentemente programas renovados de enseñanza y a modificar la estructura funcional de su servicio.

Fue un transformador progresista de antiguas estructuras. No fue un revolucionario. Nunca tuvo actitudes de violencia, todo lo conseguía por persuasión bien fundamentada. Ocupó altos cargos en or-

ganismos asistenciales, universitarios, sociedades científicas, en la institución rotaria, en el Instituto de Chile. En todas estas instituciones aportó ideas nuevas y colaboró activamente en la realización de obras importantes. La modificación de los estudios de Medicina, en 1944, incorporando los grandes hospitales al trabajo universitario, la creación de la Escuela de Graduados durante su decanato, la construcción de la nueva Escuela de Medicina, la fundación del Instituto de Chile y de las cuatro academias que lo componen, son los exponentes duraderos de su paso por la Universidad, el Servicio Nacional de Salud y el Ministerio de Educación. Estas realizaciones contribuyeron, en gran parte, a colocar la medicina de nuestro país en un nivel de eficiencia notable que llamaba la atención de los numerosos profesores extranjeros que nos visitaban.

Los acontecimientos sobrevenidos en el año 1968 y sus consecuencias le produjeron un hondo pesar. Su natural optimismo no logró sobreponerse para aceptar las nuevas estructuras y los nuevos esquemas universitarios. Aunque siguió ligado al Hospital José Joaquín Aguirre, trató de orientar sus actividades hacia otros horizontes. Su pasión humanística, sus dotes artísticos, su dominio de la lengua castellana, encuadraron nuevos trabajos que dieron origen a varios libros que testimonian de su talento, su erudición y su experiencia clínica. Su reciente nombramiento a la presidencia de la Academia Chilena de la Lengua fue la culminación de este último período de su fructuosa vida.

La personalidad multifacética del Profesor Garretón, que lo indujo a desarrollar con brillo numerosas actividades, giró permanentemente alrededor de su condición de médico, profesión que desempeñó con extraordinario cariño, fidelidad y éxito. En todas sus actuaciones había dignidad, excelencia, originali-

El Doctor Alejandro Garretón Silva [artículo] Luis Hervé L.

Libros y documentos

AUTORÍA

Herve, Luis, 1909-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1103

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Doctor Alejandro Garretón Silva [artículo] Luis Herve L.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile